

El Federal.

SEMANARIO REPUBLICANO-DEMOCRÁTICO.

SUSCRICIÓN.

Dentro y fuera de la capital, 1 peseta 50 céntimos trimestre.

ANUNCIOS.

A precios convencionales.—Comunicados á 25 céntimos línea.

Redacción y Admón.—Secretaría del «Centre Federal.»



Año I.

Gerona 26 de Agosto de 1888.

Núm. 9.

COMISSIÓ DE FESTEITG

DEL

Centre Federal.

Aquesta Comissió invita á tots 'ls sócis del citat «Centre», á la Vetllada y Ball que celebrará avuy á las 9 del vespre.

CACIQUISMO INSOPORTABLE

El indiferentismo que se ha apoderado de Gerona para con sus mangoneadores, capitaneados por el intrépido y odiado cacique de las patillas, ha llegado á tal extremo, que parece increíble; mas bien que indiferentismo, podría llamarse inercia de la que, por desgracia, están poseidos los ciudadanos gerundenses, y es sin duda una de las principales causas de nuestra lenta agonía y malestar.

Un pueblo que, si no supera, iguala á los restantes de esta nación, se vé humillado por esa plaga de caciques hambrientos que nada respetan, pisoteando sin miras de ninguna especie los sagrados derechos de los ciudadanos, extralimitándose de las leyes, abusando de la paciencia social y haciendo de la administración un embrollo inexplicable. Un pueblo como este que ha visto á sus Ayuntamientos derrochar con aparatos lujosos miles de pesetas, arrancadas del trabajo de centenares de habitantes, su mayoría padres de familia, mira impasible á sus verdugos como esperan la hora para dar el último apretón á la argolla con el afán de llegar á su propuesto fin.

¡Pobre ciudad! Si nuestros valientes héroes del siglo XVIII te vieran en el estado de decadencia en que hoy te encuentras, volverían.... nada que el codicioso banquero no mangonearía tus intereses como hoy hace, para ganar, el pobre, (sin sudar) un pedazo de pan para sus hijos.... ¡Miserable!

Esto no puede seguir así; es de todo punto indispensable cambiar de actitud, hemos de hacer de tripas corazón—como vulgarmente se dice—para hacer que desaparezca esa pereza que nos domina y acabar con tanto caciquismo que degrada de un modo escandaloso el buen nombre de español: tenemos que desplegar toda la actividad posible para acabar con esa espantosa crisis que nos amenaza de muerte, y así podrán tomar ejemplo nuestras hermanas y compañeras en la desgracia, las restantes provincias que componen el delicioso suelo español.

El caciquismo, repetimos, que por desgracia nos manda, es mucho más funesto de lo que algunos se figuran ó fingen figurárselo, apesar de que se vén diariamente á las mismas prostitutas avergonzar en cualquier *boulevard* á jóvenes y madres honradas, apesar de ver que dichas *ninfas* hacen de su celda un hospital, desgraciando á un sin fin de seres incautos, y otras cositas que la pluma se niega á escribir por favor á la moral.

¡A qué tiempos hemos llegado! Ni en tiempos de Juan I, época en que el feudalismo estaba en todo su apogéo, estábamos peor.

Se pone crecida contribución á la carne de gallina, á fin de que si un pobre moribundo le es necesaria una taza de caldo para rehabilitar sus decaídas fuerzas, se véa obligado á prescindir de dicho alimento por su crecido aumento; se adquiere á precio exorbitante la carne de ternera, y adelante con los faroles.

¡Qué caciqueados estamos! Esto es peor que las siete plagas que infestaron el Egipto en tiempos de Faraón.

Con el hambre que se ha apoderado de estos caciques, van á poner contribución hasta á nuestras sombras, creyéndose sin duda, que son gallinas. ¡Qué prosperidad!—*Daorio*.

Parece mentira que el gobierno y toda la jente de alta aristocrácia y los que se alimentan del presupuesto cobrando crecida nómina á costas del

sudor de la clase obrera, se preocupen tanto y se muestren tan afectados con el hundimiento de una parte de la catedral de Sevilla y no ven los que de continuo se observan en todas las regiones españolas. Estos si que son verdaderos hundimientos de monumentos: ver partir hermanos á lejanas tierras á buscar el pan para sus hijos, por que en la patria no encuentran para mantenerse, por culpa de los tratados de comercio, que nos han hecho tragar los malos padres de la patria, ¡por desgracia de España! disecados para cobrar buenas nóminas. Por eso ahora son los primeros en suscribirse con crecidas sumas para la reconstrucción de la catedral sin pensar ó echando al olvido que en Granada se han inscrito once mil obreros, para marchar á la emigración, ya se comprende; para ellos, más vale un buen palacio ó una catedral, porque en el palacio se reunen y divierten gastando el oro á montones para gozar con sus vicios, sin ser vistos de la clase obrera, y en la catedral ván á oír una buena función para gozar de los melodiosos cantos que salen del coro. En cambio, los obreros más vale que marchen y se hundan en el Océano, ó se mueran de hambre á lejanas tierras; antes que levantar la bandera de la revolución en favor de una forma de gobierno que garantice la libertad del ciudadano, del municipio, de la región y de la nación, convirtiendo á España y sus colonias en una gran República Democrática Federal.—P. Ll.

LA JUSTICIA HISTÓRICA.

La función más sagrada, la más noble é indispensable función de Estado y gobierno, es la de administrar justicia; que consiste en amparar al débil contra las imposiciones del fuerte, á la viuda contra las invasiones de los avaros, á el pobre contra los abusos de los ricos, al desvalido huérfano, contra las usurpaciones de tutores sin entrañas; por esto la administración de justicia debe ser obligatoria y gratuita y estar por los gobiernos bien retribuida y por los Estados bien pagada; por estas razones sucede todo lo contrario. El pobre á quien se atropella, para un simple juicio de falta necesita pagar la cédula de citación, y como no tiene dinero no puede pedir justicia á la histórica. Todos los días, á todas horas y en todos los sitios se pone de manifiesto que el derecho positivo es contra los débiles lo que las telarañas contra las moscas; lazos que tienden los fuertes.

En la coronada villa acaba de ocurrir un crimen que, por andar millones por en medio y personas de tomo y lomo, no es fácil se descubran los verdaderos autores.

En Torrox, un niño por haber hurtado unos corchos, ha sido sentenciado á 15 días de

arresto con la particularidad de haber entrado á la cárcel á la edad de doce años y ha salido á los treinta y cuatro, es decir, que para fallar la causa, han sido necesarios á la justicia histórica *veintidos* años!!! ¿A dónde está la justicia? ¿A dónde la humanidad señores magistrados? ¡Cuántos, y cuántos casos se dan como el presente!

Todos los días á todas horas y en todos los sitios se cometen los crímenes más horribles que la prensa cotidiana pone de manifiesto con la triste elocuencia del ejemplo y el abrumador espectáculo del número: Número terrible y elocuencia de los hechos que ponen el vello de punta á los seres mas insensibles de corazón y de cabeza, y demuestra que semejante estado económico y tales sistemas sociales, ponen muy por bajo de las fieras á los hombres, forzándoles con todo el peso de la autoridad y de las instituciones á ser peores que monstruos, constriñidos por las necesidades de la vida, y abrumados por el acorramiento de lo más indispensable para soportarlo.

En nombre de la Moral, en nombre de la Justicia, nuestros hermanos de clase que vegetan en la religión del trabajo produciendo para los demás, que tenemos ideal simbolizado en estos dos principios eternos, con algo de fé, con algo de perseverancia, siendo como somos los llamados á regenerar y encauzar por esos altos ideales por esas vías de moralidad y de progreso verdadero á las sociedades actuales, debemos meditar estos tristes hechos; hoy por tí, mañana por mí, pasado por él, espuestos como estamos á sufrirlos, y despues de meditado unirnos como un solo hombre y aplicar los remedios enérgicos que reclaman estos *debris sociales*, estos pudrideros políticos, estas organizaciones de carnaval y de orgía que desmoralizan y degradan á nuestros hijos, y hacen derramar lágrimas de sangre á nuestras madres y nos envilecen á nosotros.

Gacetilla

El Comité de nuestro partido ha convocado á todos los ciudadanos consignados en el censo federal, á una reunión que tendrá lugar á las 2 de la tarde en el local del «Centre Federal.»

—En la iglesia de S. Isidro de Madrid, se cayó el monaguillo de lo alto de la escalera y, sin que le valiera la protección del santo, quedó gravemente herido.

—No es extraño que muchas poblaciones tengan luchas con ciertos Maestros de Instrucción Primaria. El carácter, las maneras de obrar y los procedimientos que observan éstos en su conducta, sabido es que algunas veces repugnan á la

honrada clase á que ellos pertenecen, á la vindicta pública entre la que promueven escandalosa pulvoreda.

Esto, sin embargo, no es base para desprestigiar á esta tan digna clase.

Más, nos duele en el alma, que sin ir muy lejos de San Gregorio, por ejemplo, encontramos un súcio panteón que en su seno se halla muerta la educación, la instrucción y la dignidad profesional, etc., etc., etc., etc., etc., etc., etc.

¿Entiendes Fávio?

—Hemos recibido dos importantes obras tituladas «Clase de árboles frutales que pueden dar y dan mejor resultado en el Ampurdán teniendo en cuenta sus condiciones metereológicas», y «Origen é historia del Arte Cerámico» por los señores Bartolomé Trulls y Octavio de Carreras respectivamente.

Sentimos que el poco espacio de que disponemos, nos impida hoy dar á nuestros lectores una reseña de estos dos interesantes ejemplares.

—Hé aquí las bases á que nos referíamos en el número anterior, sobre la constitución del Congreso de Amigos de la enseñanza laica en Barcelona:

1.^a Todas las escuelas laicas adheridas ó que se adhieran en lo sucesivo, y aun las que se crean por la misma Confederación, disfrutarán de la más completa autonomía, dándose cada una la organización y el régimen que más convenga á sus intereses.

2.^a En las cuestiones de interés general y material de las escuelas, acordarán tan sólo los propietarios de las mismas por medio de sus delegados, aunque teniendo voz todos los representantes.

3.^a Sólo en las cuestiones de propaganda y de interés general para la enseñanza laica tendrán voto todos los componentes, ó sus representantes, de la Confederación.

4.^a Nadie en la Confederación tendrá derecho á inmiscuirse en las ideas, régimen, organización, fin ni objeto de ninguna de las demás corporaciones que las formen, ya sean periódicos, casinos, ateneos, sociedades obreras, etc., etc.

5.^a La Confederación estará representada por una Comisión Central con atribuciones de propaganda y como centro de estadística, relaciones y auxiliar de los actos que no se puedan realizar aisladamente por una sola entidad corporativa.

6.^a Una pequeña cuota mensual, fija, alterada ó voluntaria, bastará á cubrir los gastos de correspondencia y propaganda de esta Comisión que deberá rendir oportunamente sus cuentas, en la forma que el Congreso determine.

7.^a El único objeto de la Confederación es el fomento de la enseñanza laica, para lo cual ayudará á quien quiera que sea que pueda fomentarla, y procurará la publicación de buenos libros, que respondan á tal objeto, procurando siempre la mayor economía posible. Para este objeto, se solicita desde ahora la cooperación de quien quiera que sea, que con idoneidad pueda dedicarse á estas tareas, para

que prepare trabajos que puedan luego ser examinados para su adopción en los futuros libros de enseñanza laica.

—Casi repentinamente falleció el teniente General el dia 17 del presente mes en Barcelona don José Riquelme y Gomez, Capitán General que fué de este distrito cuando los fusilamientos de Santa Coloma de Farnés, y actualmente Presidente de la Junta Consultiva de Guerra y Marina. Suya es aquella frase: *A las ocho y cinco minutos han sido fusilados sin novedad*, que tanto estremeció á Barcelona en aquellas circunstancias.

El señor Riquelme es aquel militar que no quiso recibir á una pobre y dos tiernas hijas que iban á postrarse á sus piés en demanda de clemencia para los pobres reos.

El señor Riquelme, es aquel *pundonoroso* militar que dijo: *primero es el cumplimiento de la ordenanza, que las lágrimas de mil mujeres y niñas.*

¡Gerona, guarda triste recuerdo de los que podían evitar de derramar aquella sangre y no lo hicieron!

—¿Sabe *El Constitucional* que es sintáxis y que es ortografía?; pues mire «sábio colega» sinó lo sabe, por menos de cinco céntimos se lo dirá un niño cualquiera, y como nos parece que con eso tendría bastante, sería conveniente que fuera unos cuantos años á la escuela de párvulos en donde, no solo le harían aprender de memoria la urbanidad, sinó que le enseñarían á no cometer tantas faltas, que como esta se cuentan por miles en sus escritos.

De lo demás perfectamente sabemos que pasó. Y que el periódico no lo contesta.

¡Qué ha de contestar!

¡Hay tanto cinismo!

—Mejor enterados y amantes de la verdad debemos hacer constar que no era el médico Forense señor Pascual quien ofreció á velar el cadáver del que en el pasado número nos referíamos sinó el señor Pasqual que no tiene nada de particular puesto que era su más próximo pariente.

—La velada política, baile que á las 9 de la noche celebrará el «Centre Federal» promete estar muy animada.

Segun carta que tuvo nuestro respetable amigo el Presidente del Consejo de esta Región don José M.^a Vallés y Ribot á primeros del próximo mes de Setiembre vendrá á visitar estas tierras nuestro ilustre Jefe D. Francisco Pi y Margall, acompañándole los señores Palma, Ojea y Vera.

Cuenta con el apoyo, aunque débil, pero entusiasta de EL FEDERAL, que se adhiere al pensamiento de nuestro correligionario de aquella democrática ciudad.

Nuestros amigos de Barcelona trabajan con ahinco para festejar al honorable Presidente del Consejo Federal de España.

—Los vecinos de la calle de Lorenzana nos ruegan llamemos la atención de quien corresponda sobre el abuso que hacen los dueños de algunos carros, en dejarlos toda la noche en medio de dicha calle, siendo muy fácil y, más aun estando como está privado de la electricidad de que algun ciudadano se rompa las costillas.

—Han sido denunciados los números pertenecientes á los dias 11 14 y 21 del corriente mes de nuestro apreciado colega *El Mensajero* de Villanueva y Geltrú á consecuencia de dos artículos titulados *La verdad ante los jueces* y *El gran pastel* y un suelto dedicados como se supone, al esclarecimiento del crimen encubierto en el misterio de la calle de Fuencarral.

Lo sentimos muy de veras, y esperamos que el fallo caerá en bien de nuestro estimado correligionario D. Victor Ferrer cautivo en las cárceles de aquel partido.

Pueden estar satisfechos los asesinos de García Vao, de los niños del canal y de Borcino.

—El gobierno de la confusión ha declarado á Montero Rios indiscutible é inviolable. Solo faltaba eso.

—Suplicamos al señor Alcalde se digne mandar poner una mesa con el correspondiente servicio para escribir en el local donde celebra sus sesiones el Ayuntamiento, á fin de que podamos dar un extracto de lo que allí ocurra á nuestros lectores.

—En el católico y cristianísimo pueblo de Rambaharea (Perú) punto de reunión de frailes y jesuitas, tuvo lugar hace unos meses un verdadero *auto de fé*.

Aquellos infames cafres quemaron en la plaza pública y en una gran hoguera, á una mujer llamada Benigna Huaman por el delito de hechicería.

No hubiéramos podido creerlo, si la noticia no viniese de parte de quien ha visto el acta firmada por casi todos los vecinos de dicho pueblo.

¡Y eso á fines del siglo XIX!

Á EMILIO CASTELAR.

Como la arbórea alfonbra en la montaña
presiente el sol y alborazada trina,
anunció tu elocuencia peregrina
la independendia y libertad de España.

Fiera enemiga con terrible saña
te declaró la hueste Isabelina,
pero llevóse á la nacion vecina
su cetro de oro convertido en caña.

Tu fuiste un tiempo rui señor confiado,
el cantor federal de las regiones,
del municipio libre enamorado;
y hoy, grajo vil, á quien ahuyenta el día,
solo entonas famélicas canciones
y dás gusto á una vieja.....Monarquía.

Vergnaud.

Á FRANCISCO PI Y MARGALL.

¡Mártir del saber! ¡Pensador profundo!
Jóven aun, la prensa pregonaba
Tus glorias y tu nombre y contemplaba
En tu génio inmortal, la faz del mundo.

En tu viril edad, al iracundo
Moderado nunca, jamás, cesaba
Tu voz de increpar y señalaba
Tu indice al carlista furibundo.

Nó; no te adulo, pero luz has dado
De España en las tinieblas; proteccion
Al que con pura y firme conviccion
En tu augusta nave se ha embarcado
Creyéndola ¡oh Margall! la salvacion
De la vida moral que Dios te ha dado.
Cubrirán con placer el más cabal
Tus sienes y tu tumba mil aureolas
Del pueblo Demócrata-federal.

Álvaro Rubió.

Anécdota.

Estando Soliman, altivo soberano de las turcos en posesión de Belgrado, se le presentó una mujer quejándose amargamente de que los soldados le habian robado algunos animales que hacian su riqueza.

Preciso es—contestó el Sultán, riéndose—que hayas estado sepultada en un sueño profundo, cuando no sentistes venir á los ladrones.

—Si señor, dormia—replicó la mujer—pero era en la confianza de que vuestra alteza velaba por la seguridad pública.

El príncipe que tenia *elevación* de alma, quedó prendado de esta respuesta atrevida, y mandó resarcir á la muger los daños que debia haber evitado.

ANUNCIOS.

J. BONNEMAIN (Hijo) Relojero suizo.—Serecomponen toda clase de relojes, Plaza de la Constitución, núm. 9, bajos.

Francisco de P. Vila. Centro de suscripciones, Figuerola, 13, pral. 1.^a

Un joven francés natural de Lyon, muy al corriente del comercio, desea colocación en una casa de Banca ú otro comercio cualquiera. Dirigirse á A. Barrachin, rue St. Mathieu 1 au 2.^a Perpignán.

Manuel Groizard. Confiteria y tienda de Comestibles. Progreso, 21.

Teodoro Palau, Agente de Negocios, calle de Mercaders, (Nieve) Gerona.

Narciso Fábregas (a) Siset, GORRISTA.—Rambla de Alvarez, Gerona.